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Arbeitsunterlage Rat 
Stand: 20.11.2019 

 
 

Sortierung der Änderungsanträge nach angesproche-
nen Produktbereichen 

- Änderungsanträge der Verwaltung 
- Änderungsanträge der Politik 

Veränderungen gegenüber der Liste vom 20.11.2019 
sind in der 2. Spalte mit Neu: gekennzeichnet 
 

Änderungsanträge  
 in einen separaten TOP bereits abgestimmt:  grün unterlegt 
 ohne Auswirkungen auf den Haushalt 2020:  blau unterlegt 
 abgelehnt:       grau unterlegt 

 
 
 
Zusammenstellung der von der Politik im Lauf der Haushaltsberatungen zurückgezo-
genen / zurückgestellten Anträge am Ende der Liste  
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Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

01  
Innere Ver-
waltung 

4 Lizenz ABUko HFA 3.12. 

8 Jubiläum Städtepartner-
schaft 

WLSTA 19.11. einstimmig 
BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

Neu 
39 Miete HL Drucker HFA 03.12. 

P14 WLH Fraktion 
Planstelle Digitalisierung 

WLSTA 19.11. einstimmig 
UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

P14a SPD Fraktion 
Planstelle Digitalisierung 

WLSTA 19.11. einstimmig 
UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P14b 

CDU Fraktion 
Planstelle Digitalisierung 

UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

P4 WLH Fraktion 
Laubsauger 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P7 WLH Fraktion 
Wirtschaftswege Kataster 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P26 CDU Fraktion 
Sauberkeit Stadtbild 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P27 CDU Fraktion 
Mängel-App 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P30 

GAL-Fraktion 
Vergabeverfahren Rathaus 

HFA 3.12. 

Neu 
 

Vorlage 61/290/2019 
Ökokonto 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P36a 

Vorlage 10/204/2019 
Schulhausmeister 

UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P41a 

Vorlage 10/206/2019 
Ingenieur Grün-/Freiraum-
planung 

SUVA 26.11. 
UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P42a 

Vorlage 10/207/2019 
Techniker Gebäudema-
nagement 

UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

02  
Sicherheit 
und Ord-
nung 

P13 WLH Fraktion 
WC-Anlage 

WLSTA 19.11. abgelehnt (2J, 
2E, 13 N) 
HFA 3.12. 

P18 SPD Fraktion 
Dixie-Klo 

WLSTA 19.11. geschoben in 
HFA 3.12. 

P9 WLH Fraktion 
FW Gerätehaus Gruiten 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P9a SPD Fraktion 
FW Gerätehaus Gruiten 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 
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P9b CDU Fraktion 
FW Gerätehaus Gruiten 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
27 Zuschuss Tierheim Velbert HFA 03.12. 

Neu 
28 Absperrmaterial Kirmes HFA 03.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

03 Schul-
trägerauf-
gaben 

23 
TH Bollenberg 
Verschiebung Instandhal-
tung  

BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

P11 
WLH Fraktion 
Planungskosten GS Unter-
haan 

BKSA 20.11. nicht mehr abge-
stimmt, da weitergehender An-
trag P11b einstimmig angenom. 
SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P11b 
CDU Fraktion 
Planungskosten GS Unter-
haan  

BKSA 20.11. einstimmig 
SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P31 
CDU Fraktion 
Beleuchtung Schulhof Wal-
der Str. 

BKSA 20.11. einstimmig 
SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P24 SPD Fraktion 
Schwimmunterricht OGS 

BKSA 20.11.Prüfauftrag an Ver-
waltung 

P32 

CDU Fraktion 
Tablet-Wagen 
Gegenfinanzierung durch 
Mittel Digitalpakt 
 

BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

04  
Kultur  

 

Vorlage 20/117/2019  
Musikschule 
1. Sicherung 
2. Zuschusserhöhung 
3. Defizitausgleich 

BKSA 20.11. 
Zu 1. einstimmig 
Zu 2. einstimmig 
Zu 3. mehrheitlich 
HFA 3.12. 

P33a 
CDU Fraktion 
Stadtbücherei Sonntagsöff-
nung  

BKSA 20.11.grds. Bereitschaft 
der Bücherei besteht, legt Ter-
mine selbst fest, Ergebnisse 
werden im FA vorgestellt 
 

P33b 
CDU Fraktion 
Leseausweis i-Dötzchen 
 

BKSA 20.11 einstimmig 
HFA 3.12.. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

05  3 Zuschuss Behindertenbe-
auftragte 

SIA 12.11.- einstimmig 
HFA 3.12. 
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Soziale 
Leistungen 

Neu 
26b Umzugskosten Dellerstr. HFA 03.12. 

Neu 
37a 

PK Unterhaltsheranziehung 
auf Produkt 060340 

UA OPC 28.11. 
HFA 03.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

06  
Kinder-, Ju-
gend- und 
Familien-
hilfe 

6 Landeserstattung UVG-Leis-
tung 

SIA 12.11. – einstimmig 
HFA 3.12. 

 
Vorlage 50/032/2019  
(Ablehnung) Antrag Zu-
schuss ZWAR 

SIA 12.11. mehrheitlich ange-
nommen (10J, 1E, 5N) 
HFA 3.12. 

7 Zuweisung an KiTa-Träger JHA 14.11. einstimmig 
HJA 3.12. 

P 17a 
P 17b 

P 17 a: Antrag AG 78 zu-
sätzliche 0,5 Stelle Jugend-
hilfeplaner 
P 17 b: Antrag SPD zum 
gleichen Thema 

JHA 14.11. geschoben  
UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

24 Landeserstattung Einrich-
tung KiTa Erikaweg 

JHA 14.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

25 Einrichtung KiTa Erikaweg JHA 14.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

5 UVG-Leistung SIA 12.11. – einstimmig 
HFA 3.12. 

Neu 
38a 

PK Unterhaltsheranziehung 
von Produkt 050120 

UA OPC 28.11. 
HFA 03.12. 

P35a 
Vorlage 10/208/2019/1 
Minderung Personal KiTa 
Märchenwald 

JHA 14.11. einstimmig 
UA OPC 28.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P 37 

CDU-Fraktion: 
Sonnensegel/Windschutz 
Spielplatz Hasenhaus 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

08  
Sportförde-
rung 

1 Zuschuss Sportverband  BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

17 Zuwendung TSV Gruiten Er-
richtung Sportheim  

BKSA 20.11. mehrheitlich  
(2N, 2E, 13J) 
HFA 3.12. 

19 
Zuwendung TSV Gruiten 
Bewirtschaftung/Instandhal-
tung  

BKSA 20.11. mehrheitlich  
(2N, 2E, 13J) 
HFA 3.12. 

20 Bewirtschaftung Sportheim 
Gruiten 

BKSA 20.11. mehrheitlich  
(2N, 2E, 13J) 
HFA 3.12. 

21 Instandhaltung Sportheim 
Gruiten 

BKSA 20.11. mehrheitlich  
(2N, 2E, 13J) 
HFA 3.12. 
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P15 
WLH Fraktion 
Planungsmittel Sportplatz 
Hochdahler Str. 

BKSA 20.11. abgelehnt  
(2J, 15N) 
SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P16 
WLH Fraktion 
Weiterleitung Sportpau-
schale 

BKSA 20.11. abgelehnt  
(2J, 15N) 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

10  
Bauen und 
Wohnen 

Neu 
26a Umzugskosten Dellerstr. HFA 03.12. 

Neu 
34 Schädlingsbekämpfung HFA 03.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

11 
Ver- und 
Entsor-
gung 

30 Kanalunterhaltung. SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

31 Maschinen Kanalunterhal-
tung. 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

32 Verbrauchsmaterial Kanal-
unterhaltung. 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

33 Ableitung Pütterbach SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

12 Ver-
kehrs-flä-
chen / 
ÖPNV 

9 Fahrradboxen SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

10 Zuwend. Fahrradboxen SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

11 Bushaltestellen barrierefrei SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

12 Zuwend. Bushaltestellen 
barrierefrei 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

22 Brücke Schillerstr. SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

29 Geschw. Kampheider Str.. SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P5 
WLH Fraktion 
Gesch.anzeige Hochdahler 
Str. 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P6 WLH Fraktion 
Mitfahrbank App 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P8 
WLH Fraktion 
Fußgängerampel Ohligser 
Str. 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P10 WLH Fraktion 
Berme Böttinger Str. 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 
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P19 
TOP 9.1 SUVA 
SPD Fraktion 
Fahrradbügel 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P20 SPD Fraktion 
Abfallbehälter 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P21 SPD Fraktion 
P&R Parkplatz 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P23 SPD Fraktion 
Radweg Sandbachtal 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P29 GAL Fraktion 
Bus Infotafel Markt 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P34 CDU Fraktion 
Beleuchtung Straßen 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

13  
Natur- und 
Land-
schafts-
pflege 

2 
Umsetzen Wasserfall 
HFA 2.10. mehrheitlich be-
schlossen (13 J, 4N) 

BKSA 20.11.mehrheitlich 
(4N, 13 J) 
SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

   

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

14  
Umwelt-
schutz 

P1 SPD Fraktion 
Teilnahme EWAV 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P2 WLH Fraktion 
Dreckweg-Woche 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P3 WLH Fraktion 
Tobacycle-System 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

P25 FDP Fraktion 
Schallschutz 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P35 

CDU Fraktion 
Photovoltaikanlagen 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P36 

TOP 10 SUVA 
WLH Fraktion 
Erntefest Miete Saftpresse 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Neu 
P38 

CDU Fraktion 
E-Ladestation Gruiten 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 

Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

15  
Wirtschaft 
und Touris-
mus 

P22 

SPD Fraktion Mehrwegbecher 
Beschlussvorschlag geän-
dert jetzt gem. Antrag 
SPD/CDU Prüfauftrag Mehr-
wegsystem 

WLSTA 19.11. einstimmig (2E, 
15J) 
HFA 3.12. 

P28 GAL Fraktion 
Bürgerhausarreal 

SUVA 26.11. 
HFA 3.12. 
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Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

16  
Allgemeine  
Finanzwirt-
schaft 

P12 WLH Fraktion 
Einführung Wettbürosteuer 

WLSTA 19.11. unzuständig 
HFA 3.12. 

13 Kreisumlage HFA 3.12. 

14 Investitionspauschale HFA 3.12. 

15 
Anpassung Schulpauschale 
nach Modellrechnung zum 
GFG  

BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

16 
Anpassung Sportpauschale 
nach Modellrechnung zum 
GFG 

BKSA 20.11. einstimmig 
HFA 3.12. 

18 Kredit TSV Gruiten Errich-
tung Sportheim  

BKSA 20.11. mehrheitlich 
(2N, 2E, 13J) 
HFA 3.12. 
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Im Laufe der Haushaltsplanberatungen zurückgezogene / zu-
rückgestellte Anträge: 
Produkt-
bereich Nr. Thema Beratungsergebnis 

3 P11a 
GAL Fraktion 
Planungskosten GS Unter-
haan 

BKSA 20.11. zurückgezogen 
nach einstimmigem Beschluss 
zu P11b 
 

    

    

    
    

 

 



Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  leiser fahrbarer Laubsauger  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es werden in Produkt 011400 für die Beschaffung eines leisen fahrbaren Laubsaugers 2500,-€ 
Anschaffungskosten eingestellt.

Begründung: 
Aktuell  wird  das  Laub  am  Windhövel  /  Parkanlage  durch  ein  Gebläse  in  die  Gärten,  so  den 
Bürgergarten geweht,  welches dann wiederum mühsam per  Hand entfernt  werden muss,  um ein 
ordentliches Gartenstadtbild zu erhalten.
Mit  einem  leisen  fahrbaren  Laubsauger  z.B.  dem  ES-620  der  Firma  Erco  könnte  hier 
arbeitszeitsparend gearbeitet werden.
Die Aktiven des Bürgergartens erklären sich bereits ehrenamtlich den Bereich um den Bürgergarten 
entsprechend sauber zu halten, wenn das Gerät in ein der stillgelegten Toiletten untergestellt wird.
 

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794

                                                     Email: Ratsfraktion@wlh-haan.de       www.wlh-haan.de       1

09.11.2019

Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan

___

__
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Frau Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Wirtschaftswege-Schadenskataster  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es wird ein Wirtschaftswege-Schadenskataster erstellt und in Produkt 011400 die zur 
Verhinderung des weiteren Vermögensverzehrs an Infrastrukturvermögen an diesen Wegen 
notwendigen finanziellen Mittel eingestellt..

Begründung: 
Auch in diesem Jahr müssen wir im Haushaltsplanentwurf lesen, dass das Infrastrukturvermögen der 
Stadt Haan abnimmt. In diesem Jahr wird es um 7,8 Mio. € (-8,8%) vermindert.

Der Vermögensverzehr betrifft insbesondere das Straßennetz und die Verkehrsanlagen.

Nach dem Straßenschadenskataster soll dies nun auch für die Wirtschaftswege erstellt werden und 
systematisch  im  Haushaltsplan  auch  für  die  Folgejahre  die  dafür  notwendigen  finanziellen  Mittel 
eingestellt werden, damit der Minderung des Infrastrukturvermögens entgegen getreten wird. 
 

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794

                                                     Email: Ratsfraktion@wlh-haan.de       www.wlh-haan.de       1

09.11.2019

Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan

___

__
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 – 
          Planungskosten für Neubau Feuerwehrgerätehaus Gruiten

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020  die Einstellung von Planungskosten in Höhe von 40.000,-€ für 
den Neubau des Feuerwehrgerätehauses Gruiten.

Begründung: 
Wie bereits am 05.11.2019 im BVFOA angekündigt, beantragt die WLH-Fraktion zum Produkt 020410 

Abwehrender  Brandschutz  und  technische  Hilfeleistungen  für  das  Feuerwehrgerätehaus 
in Gruiten eine Mittelbereitstellung. Dass im Fachausschuss nur mit den Stimmen der CDU-Fraktion, 
gegen die Stimmen der WLH-Fraktion bei Enthaltungen der anderen Fraktionen, 0,-€, somit weiterhin 
der  Stillstand   „Neubau  Feuerwehrgerätehaus Gruiten“,  mehrheitlich  beschlossen  wurde,   ist 
beschämend! 
Mit  deutlichen  Worten  hatte  der  Ltd.  Kreisrechtsdirektor  des  Kreises  Mettmann  mit   Schreiben 
vom 18.03.2015 mitgeteilt,  dass  bereits  die  Feststellungen  aus  dem  Brandschutzbedarfsplan 
2015 "den  Träger  des  Feuerschutzes  zum  Handeln  zwingen".  Unabhängig  der  rechtlichen 
Notwendigkeit  ist  dies auch ein Zeichen der Wertschätzung gegenüber den Kameraden/innen der 
FW Gruiten, dass wir endlich handeln!

Dass hier von Seiten der Bürgermeisterin und Dezernentin für Ordnung und Sicherheit auch 4 1/2 
Jahre nach diesem Schreiben keine konkreten Planungen, keine Beratungsvorlage bis heute zum 
Feuerwehrgerätehaus Gruiten vorlegt wurde, sondern nur die 0 im Haushaltsplanentwurf 2020, wollen 
wir nicht weiter hinnehmen.

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794

                                                     Email: Ratsfraktion@wlh-haan.de       www.wlh-haan.de       1

09.11.2019

Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan

___

__
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Sozialdemokratische Partei Deutschlands    

 
 

 

SPD-Fraktion  Vorsitzender:   Bernd Stracke 

Haan    Vertreter und Pressesprecher: Jörg Dürr 

    Geschäftsführer:                    Walter Drennhaus 

Bankverbindung: Stadtsparkasse Haan 

Konto-Nr. 223 453 • BLZ: 303 512 20         1 

SPD-Ratsfraktion   Kaiserstr. 13   42781 Haan 

 
Bürgermeisterin der Stadt Haan 

Frau Dr. Bettina Warnecke 

Rathaus 

Kaiserstraße 85 

 

42781 Haan 

Ratsfraktion Haan 
Kaiserstr.13 
42781 HAAN 
Telefon: (02129) 4622 
Mail: spd-haan@t-online.de 
Internet: www.spd-haan.de  

  
per Mail  
 10. November 2019 
  

 
Haushalt 2020 

 
 
Die SPD-Fraktion im Rat der Stadt beantragt für die Beratungen zum Haushalt 2020, 

Planungsmittel in Höhe von 50.000 € für den Neubau eines Feurwehrgerätehauses in Gruiten 

einzustellen. 

 

 

Begründung: 
Nach der Auflösung der Rückstellung für die Instandhaltung des Feuerwehrgerätehauses in 

Gruiten ist der Neubau eines Gebäudes nach Fertigstellung des Brandschutzbedarfsplans 

absehbar. Da der Feuerschutz zu den Pflichtaufgaben einer Stadt gehört und der Zivilschutz 

nahtlos gewährleistet sein muss, sind die Planungen ohne Verzögerung anzugehen. Hierin zeigt 

sich auch die Wertschätzung für das Engagement unserer Feuerwehr. 

 

 

 

      gez. 
Bernd Stracke         Jens Niklaus 
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Frau Dr. Warnecke
und die Vorsitzende des BKSA
Frau Morwind
Kaiserstr.85
42781 Haan

BKSA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Planungskosten Neubau Grundschule Unterhaan  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrte Frau Morwind,

für  den  BKSA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
1. Der Ratsbeschluss vom 27.02.2018 wird sofort vom Schuldezernat umgesetzt, damit nach 
räumlicher Funktionalplanung die Planung für einen Neubau der Grundschule Unterhaan 
erfolgen kann.
2. Es werden Planungskosten in Höhe von 50.000,-€ zum Produkt 030140 eingestellt, für 
einen Neubau der Grundschule Unterhaan.

Begründung: 
Am 22.11.2017 fand im BKSA der Antrag der WLH-Fraktion, die genannten Planungskosten für einen 
Neubau am Schulstandort Steinkulle bereits im Jahr 2018 einzustellen,  bei 2 :  15 Stimmen keine 
Mehrheit. 
Obwohl der Rat der Stadt Haan bereits am 27.02.2018 beschlossen hatte:
„ Ein Einstieg in die räumliche Funktionalplanung des Standortes Unterhaan als Basis für eine im Jahr 
2019 vorgesehene Planung erfolgt im 2. Halbjahr des Jahres 2018 unter Einbeziehung der aktuellen 
Anmeldesituation. „
gibt es dazu bis heute keine Beschlussvorlage des Schuldezernats.

Auf Nachfrage im Rahmen der Haushaltsklausurtagung 2019 der WLH-Fraktion erläuterte uns die 
Leiterin des Gebäudemanagements, dass es bis dahin keine Anfrage von Seiten des Schuldezernats 
gegeben hatte, damit eine gemeinsame Begehung / Planung überhaupt starten kann.

Auch ein Jahr später wurde der WLH-Fraktion auf Nachfrage im BVFOA am 05.11.2019 die gleiche 
Antwort gegeben. - Es herrscht Stillstand!

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

Dass es aber gerade für den Standort Unterhaan sehr dringend ist, ist nicht nur im Rahmen der 
Schulentwicklungsplanung für alle nachlesbar. Hier der Auszug daraus:

Dem  voraus gegangen war, dass bereits eine Bewertung wie folgt vorlag:
 
Bewertung Raumbilanz und Raumbedarf: 4 Klassen sind in einem Container untergebracht. 
Bei den rhythmisierten Klassen sind 3 Gruppenräume deutlich zu klein. 

Für die sonstigen Klassen fehlt ein Gruppenraum. 
Die Mehrzweckräume sind entweder in einem anderen Gebäude oder werden für die Mittagszeit 
vorbereitet – können also nur eingeschränkt für Differenzierungsaufgaben eingesetzt werden.
Die Speiseräume sind verteilt und nicht ausreichend groß. 
Das Lehrerzimmer ist deutlich zu klein; es fehlt ein Besprechungsraum. 
Die Raumsituation der Schule ist sehr unübersichtlich. 
Die Freiflächen sind großartig.
Wichig: Der Klassentrakt ist extrem sanierungsbedürtig.
Das Gebäudemanagement hat erklärt, dass eine Sanierung wirtschatlich nicht sinnvoll ist.

Handlungsempfehlung: Der Neubau der GS Unterhaan sollte in die mittelfrisige Finanzplanung 
aufgenommen werden. Im Rahmen der sog. Planungsphase „0“ sollte mit der Schule ein geeignetes 
effizientes Raumkonzept entwickelt werden. 

sondern im besonderen Maß nach den vorliegenden Ergebnissen der Schadstoffmessungen:

Asbest im Außenputz und eine PCB-Belastung in der Grundschule Steinkulle ist im gleichen Ausmaß 
vorhanden wie in der Grundschule Gruiten. 

Auch die 30.000,-€ die für eine PCB-Sanierung in den Haushalt 2019 eingestellt wurden, wurden nicht 
genutzt.

Insoweit  personelle Engpässe von der Bürgermeisterin im UA OPC mitgeteilt  wurden, dass einige 
Projekte nicht durchgeführt werden könnten, sieht hier die WLH-Fraktion  jedoch Möglichkeiten, wenn 
die Prioritäten im jetzt vorliegenden „Projketzeitplan“ des Gebäudemanagements geändert werden. So 
sehen wir z.B. keine Priorität zu einem „Abbruch Bachstraße Schule/VHS“

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Frau Dr. Warnecke
und die Vorsitzende des BKSA
Frau Morwind
Kaiserstr.85
42781 Haan

BKSA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Planungskosten Sportplatz Hochdahler Straße  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrte Frau Morwind,

für  den  BKSA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es werden Planungskosten in Höhe von 10.000,-€ mit Sperrvermerk zum Produkt 080120 
eingestellt, um den Ascheplatz auf dem Sportplatz Hochdahler Straße in Einvernehmen mit 
den dort sportausübenden Vereinen  zu einem Kunstrasenplatz mit Nebenanlage u.a. für den 
Speerwurf auszubauen.

Begründung: 
Die WLH-Fraktion hatte bereits am 21.11.2018 einen ähnlichen Antrag gestellt. Die danach erfolgten 
Koordinierungsgespräche zwischen den Vereinen und dem Sportamt wurden geführt.
Vom HTV wurde u.a. vorgetragen, dass bei einer Planung der Speerwurf berücksichtigt werden muss. 
Unterjährig  schauten wir  uns  den Trainingsbetrieb auf  dem Sportplatz  Hochdahler  Straße an und 
stellten dabei u.a. fest, dass der Speerwurf auf dem oberen Rasenplatz trainiert wird, somit hier auch 
der Ascheplatz mit der aktuellen Gestaltung der daneben liegenden Anlage nicht als optimal betrachtet 
wird.

Um hier allen sportausübenden Vereinen bestmögliche Trainingsbedingungen zu bieten, sollte nun in 
die konkrete Planungsphase eingestiegen werden. 
 

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794
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Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Frau Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Geschwindigkeitsmessgeräte Hochdahler Straße  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es werden in Produkt 020110 für zwei Geschwindigkeitsanzeigegeräte an der Hochdahler 
Straße, vor und hinter der Kita 10.000,-€ eingestellt.

Begründung: 
Die Tempo 30 Anordnung in Höhe der  Kita wurde von der  Verkehrsbehörde leider  abgelehnt.  Im 
letzten SUVA wurde von der Verwaltung mitgeteilt, dass im Rahmen des Lärmschutzes es zukünftig zu 
Tempo 30-Anordnungen im Teilstück der Hochdahler Straße zwischen der Düsseldorfer Straße und 
der Bachstraße kommen wird.

Um hier  die Fahrzeugführer  zu sensibilisieren und auch zu einem freiwilligen Einhalten auch von 
geringeren  Geschwindigkeiten  zu  animieren,  sollen  die   Geschwindigkeitsanzeigegeräte  an  der 
Hochdahler Straße fest installiert werden.

Die positive Wirkung des Geschwindigkeitsanzeigegerätes, welches nach Antrag der WLH-Fraktion 
zum Haushalt 2019 an der Robert-Koch-Straße installiert wurde, bestärkt uns, dass hier nun weitere 
folgen sollten.

 

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan
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                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794

                                                     Email: Ratsfraktion@wlh-haan.de       www.wlh-haan.de       1

09.11.2019

Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan

___

__

Produktbereich 12  SUVA, HFA, Rat      P 05

=> Produkt 120110 Bau + Verwaltung v. Verkehrsflächen





Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 – 
          Mitfahrbank-App – Klimaschutzprojekt 

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
1. Die Stadt Haan plant die Einrichtung von Mitfahrbänken auf dem Stadtgebiet im Rahmen des 

Klimaschutzes. Eine Mitfahrbank-App soll zukünftig dazu beitragen, dass der Kfz-Verkehr 
minimiert wird. 

2. Es werden Planungs- und Bereitstellungskosten in Höhe von 5.000,-€ eingestellt. Die 
vollständige Finanzierung soll über Fördermittel erfolgen.

Begründung: 
Das Konzept der Mitfahrbank wird immer bekannter in Deutschland. Es handelt sich dabei um eine 
Bank,  die  am Ortsausgang und an zentralen Punkten in  einer  Stadt,  z.B.  am Rathaus,  Bahnhof, 
Lebensmittelmarkt steht. Eine Person, die mitgenommen werden möchte, kann sich darauf setzen und 
warten,  bis  ein  Autofahrer/in  anhält.  Damit  diese  Person  nicht  unnötig  anhält,  gibt  es  oft  die 
Möglichkeit ein Schild aufzuhängen, auf dem der Zielort steht, bzw. es kann eine entsprechende App 
erstellt  werden. Mitfahrbänke sind wichtig im Rahmen der seniorengerechten Quartiersentwicklung, 
stellen  ein  alternatives  Verkehrsmittel  dar,  welches  dafür  sorgt,  dass  weniger  Fahrzeuge  im 
öffentlichen Verkehrsraum bewegt werden müssen und fördert vor allem auch das WIR-Gefühl in einer 
Stadt  und  die  Kommunikation.  -  Zur  vollständigen  finanziellen  Realisierung  des  Projekts  sollen 
Fördermittel beantragt werden.  

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Frau Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Fußgängerbedarfsampel Ohligser Straße  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es werden in Produkt 120110 für eine Fußgängerbedarfsampel an der Ohligser Straße für die 
Querung zur zukünftigen Kita Erikaweg 15.000,-€ eingestellt.

Begründung: 
Die schwierige Situation für Fußgänger an der Ohligser Straße setzen wir als bekannt voraus.

Hier soll nun zeitnah eine sichere Querung erfolgen.

 

 Mit freundlichen Grüßen  
 
      
  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan
Dr. Warnecke
und den Vorsitzenden des SUVA
Herrn Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA/HFA / Rat  
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 –  Errichtung einer Berme an d. Böttinger Straße  

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke,
Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA,  HFA  und  Rat  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 

Beschlussantrag:
Es werden in Produkt 120110 für die Herstellung einer Berme an der Unterführung Böttinger 
Straße 25.000,-€ eingestellt.

Begründung: 
Die Brücke über das Sandbachtal  zur Unterführung Böttinger Straße ist  vor fast  einem Jahrzehnt 
abgebrannt. Auf Nachfrage zu den Kosten eines Ersatzbaus wurde uns zuletzt im BVFOA mitgeteilt, 
dass  eine  langlebige  Brücke  nur  als  Stahlkonstruktion  möglich  sei  und  mit  350.000,-€  gerechnet 
werden müsste.

Im  Rahmen des  Austauschs  zu  anderen  technischen  Möglichkeiten  teilte  uns  der  Amtsleiter  des 
Tiefbauamts in der heutigen Haushaltsklausurtagung mit, dass eine Berme, eine Aufschüttung an der 
Böschung  und  Absicherung  mit  einem Geländer,  nicht  nur  wesentlich  preisgünstiger  ist,  sondern 
zudem die  beste Möglichkeit  wäre,  weil  so  ohne Steigung ein  Fußweg geschaffen werden kann, 
welcher auch von Radfahrern genutzt werden kann.

 Da es sich dabei aber um einen Eingriff in die Landschaft handeln würde, müssten dazu Absprachen 
mit der Wasserschutz- und der Naturschutzbehörde erfolgen.
 

 Mit freundlichen Grüßen  
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Stadt Haan  
Haupt- und Finanzausschuss Fraktion@GAL-Haan.de 
Rat  

 www.GAL-Haan.de 
 Tel. 02129-6745 

 

Frau Bürgermeisterin Warnecke 

 

 

 Haan, den 16.11.2019 
 
Per eMail an: buergermeisterin@stadt-haan.de  
 

 

Antrag der GAL-Haan „Ortsfestes Informationssystem (dynamische 

Fahrgastinformation in Echtzeit) als Pilotprojekt an der Haltestelle Haan Markt“ für 

die Sitzung des HFA am 03.12.2019 und die Sitzung des Rates am 10.12.2019 
 
Sehr geehrte Frau Warnecke,  

sehr geehrte Damen und Herren, 

 

für die Haushaltsplanberatungen 2020 in den Sitzungen des HFA am 04.12.2019 und des 

Rates am 10.12.2019 beantragt die GAL-Haan: 

„Ortsfestes Informationssystem (dynamische Fahrgastinformation in Echtzeit) als 

Pilotprojekt an der Haltestelle Haan Markt“ 

 

Beschlussvorschlag: 

Für die Einrichtung eines ortsfesten Informationssystems für Busse an der Haltestelle Haan 

Markt ist in den Haushalt 2020 ein Betrag von 40.000 € einzustellen. 

 

Begründung: 

Der Haushaltsplan Entwurf weist in den statistischen Angaben einen stetigen Anstieg der 

Pendlerzahlen aus. Ein ortsfestes Informationssystem sorgt für eine Attraktivierung des 

ÖPNV. Im Rahmen der beschlossenen Vermeidung des Klimanotstandes ist dies ein wichtiger 

Baustein.  

 

Mit freundlichen Grüßen 

 

 

Andreas Rehm 

Für die Fraktion der GAL im Rat der Stadt Haan 
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CDU-Ratsfraktion, Bahnhofstr. 43, 42781 Haan 
 
        
An die Bürgermeisterin 
Frau Dr. Bettina Warnecker         Haan, 18.11.2019 
Kaiserstr. 85 
42781 Haan 
 
 
 
 
Antrag für den HFA am 3. Dezember 2019 
Produkt 120110 
 
 
Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke, 
 
die aktuell von der Frauen Union durchgeführte Umfrage zu den Angsträumen in Haan und Gruiten 
hat gezeigt, dass es einige Straßen, Plätze und Unterführungen in Haan und Gruiten gibt, wo man-
gels Beleuchtung ein Gefühl von Angst aufkommen. Gerade wenn wir das Ziel verfolgen, dass 
mehr Menschen den ÖPNV benutzen, muss der Weg von der Haustüre bis zum nächsten ÖPNV 
Anschluss auch zu Fuß gegangen werden können. Die Befragung hat gezeigt, dass gerade 
Frauen, Jugendliche und ältere Menschen, lieber mit dem Auto fahren, um nicht im Dunklen zu 
Fuß gehen zu müssen. Mit moderne LEDs, die sich besser ausrichten lassen und „Light on De-
mand“ könnte viel erreicht werden, ohne dass die Lichtverschmutzung in die Höhe getrieben wird. 
 
Die CDU Fraktion beantragt für die Sitzung des HFA am 3. Dezember 2019 eine Haushaltsposition 
für das Produkt 120110 in Höhe von 50.000 Euro, um die folgenden Bereiche besser ausleuchten 
zu können. 

- Siemensstraße 
- Düsselberger Str.  
- Seilbahnweg 
- Unterführung Kölner Str. 
- Umfeld des Bahnhofs Gruiten 
- Ginsterweg 
- Elberfelder Str. bis Einbiegung Zur Schmitte 
- Unterführung Schiensbusch, Alter Güterbahnhof 
- Haaner Bahnhof, Fußweg vom Bahnsteig (Fahrtrichtung Wuppertal) zur Straße 
- Unterer Teil der Zwengenberger Str.  

 
Mit freundlichen Grüßen 
 
 
 
Jens Lemke   Annette Braun-Koh 
Fraktionsvorsitzender  SKB 
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Sozialdemokratische Partei Deutschlands   

SPD-Ratsfraktion   Kaiserstr. 13   42781 Haan

An die Bürgermeisterin der Stadt Haan

Frau Dr. Bettina Warnecke

Rathaus

per Mail

Ratsfraktion Haan
Kaiserstr.13
42781 HAAN
Telefon: (02129) 4622
Mail: spd-haan@t-online.de

Internet: www.spd-haan.de 

01. November 2019

Sehr geehrte Frau Bürgermeisterin,

die SPD-Fraktion im Rat der Stadt Haan beantragt, dass sich die Stadt Haan im Jahr 
2020 an der Europäischen Woche der Abfallvermeidung beteiligt. Dabei sollte auch 
geprüft werden, ob dies in einer gemeinsamen Aktion mit den Partnerstädten möglich 
ist.

Begründung:
Die Europäische Woche der Abfallvermeidung (EWAV) ist Europas größte 
Kommunikationskampagne rund um die Themen Abfallvermeidung und Wiederverwendung. 
Sie findet jährlich in der letzten Novemberwoche auf dem gesamten Kontinent und statt und 
steht unter einem Jahresmotto. Ziel ist es, alle Europäerinnen und Europäer für die 
Notwendigkeit der Ressourcenschonung zu sensibilisieren und praktische Wege aus der 
Wegwerfgesellschaft aufzuzeigen. Besonders gute Projekte erhalten einen Preis.

Mit der Knösterstube in Haan gibt es bereits einen guten Ansatz zur Abfallvermeidung. Für 
die Teilnahme Haans wäre es von Vorteil, wenn sich Schulen, Unternehmen, Vereine, 
interessierte Privatpersonen u.a. gemeinsam an der Ausarbeitung einer Konzeption beteiligen
würden. Eine besondere europäische Note könnte entstehen, wenn sich Haan zusammen mit
den Partnerstädten beteiligen würde. Dies könnte zudem dazu führen, der partnerschaftlichen
Zusammenarbeit frische Impulse zu geben.

Auch wenn zum Zeitpunkt dieses Antrags die Ausschreibung für die EWAV 2020 noch nicht 
erfolgt ist, hält die SPD-Fraktion es für notwendig, sich rechtzeitig mit dem Thema zu 
befassen. Ein ansprechendes Konzept und die Einbeziehung der Partnerstädte erfordern 
einen gewissen zeitlichen Vorlauf. Nähere Informationen zur EAWV finden sich unter 
www.wochederabfallvermeidung.de.

gez.
Jörg Dürr
(stv. Fraktionsvorsitzender)
SPD-Fraktion  Vorsitzender:  Bernd Stracke
Haan    Vertreter und Pressesprecher: Jörg Dürr

   Geschäftsführer:                    Walter Drennhaus

Bankverbindung: Stadtsparkasse Haan

Konto-Nr. 223 453 • BLZ: 303 512 20 1
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An den Vorsitzenden des SUVA
Jens Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA am 26.11.2019 / HFA / Rat
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 – Dreckweg-Woche 2020 – Teilnahme Europäische Woche 
der Abfallvermeidung

Sehr geehrter Herr Lemke,

für den SUVA am 26.11.2019 beantrage ich im Namen der WLH Fraktion zur Haushaltsplanberatung 
2020 die  Einstellung von Haushaltsmitteln  für  eine  Dreckweg-Woche 2020 –  Teilnahme an der 
Europäischen Woche der Abfallvermeidung 

Beschlussantrag:
1. In der Stadt Haan wird es in 2020 eine Dreckweg-Woche geben. In dieser wird auch ein 

städtisch organisierter Dreckweg-Tag stattfinden.
2. Die Stadt Haan wird sich an der zehnten Europäischen Woche der Abfallvermeidung in 2020 

beteiligen.
3. Zur Bewerbung und Durchführung der beantragten Umweltschutz-Mitmachaktionen , 

Dreckweg-Woche, städtischer Dreckweg-Tag und Abfallvermeidungswoche wird im 
Haushaltsplan 2020 im Produkt 140000 Umweltschutz ein Betrag von 5000,-€  eingestellt.

Begründung: 
Verbote, Bußgelder, Strafen und der "erhobene Zeigefinger"  sind ein Weg zur Vermeidung von Müll, 
um sich für den Umwelt- und Naturschutz einzusetzen.

Wir sind aber davon überzeugt, dass man das dringend notwendige Umdenken und somit die 
gewünschte Nachhaltigkeit beim Umwelt- und Naturschutz nur mit gemeinsamen positiven Aktionen, 
Sensibilisierung erreicht. - Es benötigt einen langen Atem, um Verbesserungen zu erreichen, aber es 
lohnt sich für unsere Umwelt, für unsere Gartenstadt Haan!

Die  WLH-Fraktion setzt hier seit Jahren auf Mitmach-Aktionen!

Im April 2016 starteten die monatlichen Dreckweg-Abendspaziergänge. Seit 2019 sind diese auch 
fester Bestandteil im Haaner Umweltkalender. 

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

Im dritten Anlauf schafften wir es mit dem WLH-Antrag, dass es seit 2018 einen städtisch 
organisierten Dreckweg-Tag gibt. Dieser hatte auch in diesem Jahr zahlreiche Teilnehmer.  

Für die heiße Suppe für alle Teilnehmer des Dreckweg-Tags 2019  fand sich sogar ein Sponsor 
haan24.de. 

Vielleicht könnte dies auch in 2020 durch ehrenamtliche Kochaktionen oder andere Firmen erfolgen.  

Die von uns erstmalig in 2019 erfolgreich beantragte Haaner-Dreckweg-Woche mit Teilnahme an der 
Europäischen Woche der Abfallvermeidung klappte leider nicht so wie gewünscht in der Umsetzung, 
d.h. öffentlich beworben, um mehr zum Mitmachen zu bewegen.

Das Marketing für unsere saubere Gartenstadt Haan, das Bewerben der beantragten Aktionen sollte 
in 2020 verbessert werden.

Daher haben wir jetzt 5000,-€ beantragt. 

In welchem Umfang noch Reste aus den Haushaltsmitteln 2019 vorhanden sind, wegen des 
Sponsorings der heißen Suppe durch haan24.de, ist nicht bekannt.

 Mit freundlichen Grüßen        

  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan

Tel.: 02129/343531 (AB)
Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464
                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794
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Antrag der Fraktion WLH vom 03.11.2019 
„Haushaltsplanberatung 2020 – Tobacycle-Sammelsystem“   
 

Beschlussantrag der Fraktion WLH: 
„Die Stadt Haan beteiligt sich am Tobacycle-Sammelsystem. Dazu werden 3.000,-€ in 
den Haushaltsplan 2020 unter Produkt 140000 Umweltschutz eingestellt.“ 

 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Grundsätzlich befürwortet die Verwaltung die Beschaffung eines Sammelsystems für 
Zigarettenstummel. Bisher sind nur einige wenige der städtischen Abfalleimer mit 
einem solchen System ausgestattet. Die Erfahrung zeigt, dass diese angenommen 
werden. 
 
Nach eigenen Angaben schreddert Tobacycle die gesammelten Zigarettenstummel, 
dabei werden Asche, Tabak, Papier und Filtermaterial nicht getrennt, sondern mit 
Kunstharz sowie recycelten Kunststoffen gemischt zu einer Kunststoffdose mit einem 
Zigarettenstummelanteil von 5% verarbeitet. 
Ein Verfahren, welches aus hoch giftigen Zigarettenstummeln eine etwas weniger 
giftige Kunststoffdose erzeugt erscheint der Verwaltung als wenig nachhaltig und wird 
deshalb abgelehnt. 
 
Darüber hinaus bestehen seitens der Verwaltung erhebliche Bedenken bezüglich der 
Wirtschaftlichkeit der Angebote von Tobacycle. 
Bei den von Tobacycle angebotenen Sammelbehältern „M-BYC“ und „P-BYC“ handelt 
sich es sich um handelsübliche Spannringfässer. Das Pfand, welches Tobacycle für 
diese Behälter erhebt übersteigt den Wert des Behälters um etwa das doppelte. 
Für dieselben Kosten der von Tobacycle vertriebenen „Outdoor-Ascher“ sind 
hochwertige Produkte der namhaften Hersteller von Außenmobiliar in Wunschfarbe zu 
bekommen. 
 
Statt sich der Dienstleistungen und Produkte von Tobacycle zu bedienen, schlägt die 
Verwaltung vor die Beantragten 3.000 EUR in hochwertige Sammelbehälter für den 
Außenbereich zu investieren und diese an noch zu bestimmenden Orten im 
Innenstadtbereich zu installieren. Darin gesammelte Zigarettenstummel würden dann 
durch den Betriebshof fachgerecht entsorgt, d.h. der thermischen Abfallbehandlung 
zugeführt.  
Ein Anteil der beantragten Mittel könnte in Taschenaschenbecher mit Haaner 
Stadtwappen investiert und im Rahmen der Abfallberatung an interessierte 
Bürgerinnen und Bürger abgegeben werde. 
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

An den Vorsitzenden des SUVA
Jens Lemke
Kaiserstr.85
42781 Haan

SUVA am 26.11.2019 
Top:  Haushaltsplanberatung 2020 – Tobacycle-Sammelsystem

Sehr geehrter Herr Lemke,

für  den  SUVA  am  26.11.2019  beantrage  ich  im  Namen  der  WLH  Fraktion  zu   den 
Haushaltsplanberatungen 2020 den Tagesordnungspunkt 

                                           Tobacycle - Sammelsystem  

Dies hatte ich im SUVA am 30.10.2019 bereits angekündigt. Das System soll dem Fachausschuss 
vorgestellt  werden.  Der  Vorstand  des  n.e.V.  Tobacycle  Mario  Merella  wird  an  dem Tag  im 
Ausschuss sein und alle Fragen zum System beantworten. 

Beschlussantrag:
Die Stadt Haan beteiligt sich am Tobacycle-Sammelsystem. Dazu werden 3000,-€ in den 
Haushaltsplan 2020 unter Produkt 140000 Umweltschutz eingestellt.  

Begründung: 
Die WLH verfolgt seit Jahren konsequent das Ziel, die Vermüllung in der Stadt Haan zu reduzieren 
durch  Gemeinschaftsaktionen,  wie  dem  seit  3  Jahren  stattfindenden  monatlichen  Dreckweg-
Abendspaziergang und dem städtischen Dreckweg-Tag, der nach den Antrag der WLH-Fraktion in 
diesem Jahr das 2.Mal durchgeführt wurde.
Gemeinsam sorgen wir  nicht  nur dafür,  dass der Müll  gesammelt  wird,  sondern sensibilisieren so 
auch, dass dieser nicht arglos weggeworfen wird.
Prävention,  das  gemeinsame Mitmachen,  das  Sensibilisieren in  allen  Altersklassen und somit  die 
Achtsamkeit  für  die  Umwelt  ist  nach  u.E.  der  beste  Weg,  damit  nachhaltig  eine  Verbesserung 
stattfindet.

Ein großes Ärgernis bei den Sammelaktionen seit Jahren sind die Zigarettenkippen.

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan
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Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

Diese lassen sich nicht nur schlecht aufsammeln, sondern vergiften auch das Grundwasser.

Um dies zukünftig  auf  dem Haaner  Stadtgebiet  bestmöglich zu verhindern,  könnte das Tobacycle 
Sammelsystem helfen.

Dabei könnten sowohl durch spezielle Außenaschenbecher z.B. an der Haltestelle Neuer Markt, als 
auch bei Gastronomen diese gesammelt werden, als auch durch Sammelanlaufstellen, so z.B. beim 
Haaner Betriebshof. 

Die Taschenaschenbecher könnten zudem mit  einem Logo „für eine saubere Gartenstadt“ beklebt 
werden und zum Selbstkostenpreis verkauft werden. 

Die  beantragten  3000,-€  sollen  der  Anschaffung  für  Außenaschenbecher,  als  auch 
Taschenaschenbecher und für den Pfand für die Metallsammelbehälter dienen.

 

 Mit freundlichen Grüßen        

  

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan 
Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan
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                               Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Königgrätzer Str. 30, Tel.: 02129/7794

                                                     Email: Ratsfraktion@wlh-haan.de       www.wlh-haan.de       2



1. Produktion der grauen Taschenaschenbecher, Material PP (recycled) aus dem dualen System, Plastik aus Clean-Ups (Meer, 

Strand, Land) und 5% aller Fraktionen von Zigarettenkippen inkl. einfarbiger Druck auf Deckel (bei Anlieferung druckfähi-

ger Daten)  ................................................................................................................................................................1,20 €

2. Einlegeböden aus Aluminiumblech  ..........................................................................................................................0,25 €

3. einmalige Klischeekosten für den Tampondruck (je Motiv)  ....................................................................................85,00 €

4. jeder weitere Druck (z.B. auf Boden)  ........................................................................................................................0,30 €

5. Mindestbestellmenge 1.000 Stück

6. Lieferzeit: ab Auftragsvergabe und Eingang druckfähiger Vorlagen ca. 4 Wochen 

Alle Preise netto und ab Werk. 

Grau ist das neue Grün! 6,2 cm 
Durchmesser, für ca. 9 Ziga-

rettenreste. Mit Einlegeboden 

aus wiederverwertbarem Alu. 

Hergestellt aus Altplastik aus 

Meeres-, Strand-, Land Cle-

an-Ups und Kunststoffen aus 
dem gelben Sack und 5% Ziga-

rettenkippen als Füllstoff!

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

tABYC 
der runde  

Drehaschenbecher 

1,20 €

Mobile  Ascher2

TABYC 

der runde recycelte  

und mobile Dreh-Ascher



1. hergestellt in Deutschland u.a. aus alten Kronkorken ................................................................................................0,59 €

2. Aufkleber Deckel, Ø 5cm ............................................................................................................................................0,15 €

3. Aufkleber Boden, Ø 3,8 cm  .......................................................................................................................................0,15 €

4. Mindestbestellmenge 500 Stück

5. Lieferzeit: ab Auftragsvergabe und Eingang druckfähiger Vorlagen ca. 4 Wochen 

Alle Preise netto und ab Werk. 

Aus Aluminium gefertigter mo-

biler Ascher mit Schraubdeckel, 

der beliebig oft wiederverwer-

tet werden kann. Mit Geruchs-

pad im Deckel aus Celluloseace-

tat (gereinigte Filter).

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

tABYC-Alu
der recycelte Alu 

Drehaschenbecher 

0,59 €

Mobile  Ascher3

TABYC -Alu
recycelter und recycelbarer

Dreh-Ascher aus Alu



M-BYC 
50 l Spannringfass 

recycelt  

50,00 €
 Pfand

M-BYC hat ein Fassungs-

vermögen von 50 L und fast 

somit ca. 15.000 Rauchreste 

mitsamt Asche.

Mit Spannring und fest ver-

schließbarem Deckel, lassen 

sich Zigarettenreste völlig 

geruchsneutral sammeln, 

lagern und transportieren. 

Bald auch mit integriertem 

wetterfesten Ascher im De-

ckel, zum Leeren von Tabyc, 

Petyc und Tabyc-Alu.

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

Sammelbehaelter7

M- Byc    

der Metallsammelbehälter 

für besonderen Brandschutz



P-BYC 
60 l Spannringfass 
recycelt  

60,00 €
 Pfand

P-BYC ist mit 60 L und 
seinem Spannringverschluss 

der absolute Geruchskiller. 

Er fasst ca. 18.000 Zigaret-

tenreste mitsamt Asche. 

Ein Unternehmen mit rund 
30 Mitarbeitern sammelt 

mit dem privaten Rauch-

abfall der Mitarbeiter, ca. 

einen Monat lang, bis er 

getauscht werden kann.

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

Sammelbehaelter6

P-Byc 

das “ Kippen-Sammellager”   

in großen Betrieben



TOBYC hat ein Fassungsvermögen von  

3.000 – 4.000 Rauchresten. Ein Raucher  

alleine sammelt so mindestens 6 Monate  
geruchsneutral und sauber, bevor er/sie diesen abgibt  

und gegen einen neuen tauscht. Sollte sein Unternehmen  
mitmachen, kann er den Eimer dort einfach ausleeren.

toBYC 
der Sammeleimer:  

1o,00 €
 Pfand

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

Sammelbehaelter5

Tobyc 

der Sammeleimer für zuhause 
und zum Leeren von CITYC



Bis die Zigarettenkippe aus der Öffent-

lichkeit verschwindet, macht CITYC 
genau das, was so notwendig ist: Er 

lässt keinen Regen rein. Konzipiert 

für Städte, Gemeinden und Betriebe 
mit Raucherständen, wie Haltestellen, 

Außen-Gastros etc. Einfachste Leerung 

mit Spezialschlüssel. TOBYC drunter 
halten und durch die geöffnete Lade 
strömen die Kippen in den Eimer. 

Deckel zu, Problemabfall wird sorg-

fältig aufgehoben. Die Anbringung ist 

gleichfalls für alle Masten oder Haus-

wände gedacht. Auch als Standlösung 

mit eigenem stabilen Rohr und Fuß. 

Lieferzeit ca. 4 Wochen.

citYC 
der Outdoor-Ascher

209,00 € (Wandmontage)  

209,00 € (Montage an Pfosten)  

329,00 € (m. Stele ohne Rollen)

383,00 € (m. Stele und Rollen)

Preise netto ab Werk

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

Sammelbehaelter8

Cityc 

der wetterfeste  

VA Metall Outdoor-Ascher



Bis die Zigarettenkippe aus der Öffent-

lichkeit verschwindet, macht VOTYC 
genau das, was so notwendig ist: 

Er lässt keinen Regen rein. Konzipiert 

für Städte, Gemeinden und Betriebe 
mit Raucherständen, wie Haltestellen, 

Außen-Gastros etc. Einfachste Leerung 

mit Spezialschlüssel. TOBYC drunter 
halten und durch die geöffnete Lade 
strömen die Kippen in den Eimer. 

Deckel zu, Problemabfall wird sorg-

fältig aufgehoben. Die Anbringung ist 

gleichfalls für alle Masten oder Haus-

wände gedacht. Auch als Standlösung 

mit eigenem stabilen Rohr und Fuß. 

Lieferzeit ca. 4 Wochen.

Alle Bestellungen unter: info@tobacycle.de

Sammelbehaelter9

VOtyc 

der Outdoor-Ascher 

für öffentliche Hotspots

VotYC 
der Outdoor-Ascher

257,00 € (Wandmontage)  

257,00 € (Montage an Pfosten)  

377,00 € (m. Stele ohne Rollen)

431,00 € (m. Stele und Rollen)

Preise netto ab Werk



Der  Recycling-Prozess10

Compound 
die Grundlage  

des Tobacycle-Öko-Systems

Röhrchen 4: 

Der abgekühlte 
Kunststoffstrang 

kann zu 

Granulat-Pallets 

verarbeitet werden.

Röhrchen 1: 

Alle Bestandteile 

der Zigarettenres-

te werden trocken 

und ohne diese zu 

trennen, sehr klein 

gemahlen. Das sind 

Asche, Tabak, Papier 

und das Celluloseace-

tat der Filter. 

Röhrchen 2: 

Ein ökologisches 

Kunstharz dient 

mit seiner niedrigen 

Fließtemperatur  

von 60° C, als  
Verbundstoff. 

Röhrchen 3: 

Kunststoffe aus 
Sortieranlagen (gelbe 

Tonne/gelber Sack) 

und von Land- und 

Meeres-Clean-Ups, 
werden ebenfalls zu 

winzige Teilchen ge-

schreddert. 
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CDU-Ratsfraktion, Bahnhofstr. 43, 42781 Haan

per E-Mail

Frau 
Dr. Bettina Warnecke                                                                    Haan, 21.11.2019 
Bürgermeisterin der Stadt Haan 
Kaiserstr. 85 
42781 Haan 

Antrag zu den Haushaltsplanberatungen 2020 

Sehr geehrte Frau Bürgermeisterin, 

die CDU-Fraktion beantragt, folgenden Antrag für die Haushaltsplanberatungen 2020 zu 
berücksichtigen: 

Einstieg in die Produktion Erneuerbarer Energien – Installation von Photovoltaikan-
lagen 
  
Beschlussvorschlag: 
  
Der Rat der Stadt Haan beschließt 
  
1) die kurzfristige Installation von Photovoltaikanlagen auf den Gebäuden der Feuer- und 

Rettungswache sowie der Grundschule Mittelhaan, 
2) die Einstellung von Haushaltsmitteln in Höhe von 60.000 €, 
3) die Überprüfung von weiteren Dachflächen städtischer Gebäude. Ziel soll es dabei 

sein, möglichst jede Dachfläche mit Photovoltaikanlagen auszustatten, sofern dies 
technisch möglich ist (u.a. Statik, Dachneigung usw.) und mit Blick auf die Dachausrich-
tung sinnvoll erscheint. 

4) Der Rat der Stadt Haan bittet die Verwaltung, mit den Stadtwerken Haan Gespräche 
über die Installation einer Photovoltaikanlage auf dem Dach des Hallenbades aufzu-
nehmen. 

  
Begründung:  
  
Bereits seit dem Bericht der Verwaltung vom 07.07.2015 zum 10-Punkte-Klimaschutzplan 
ist bekannt, dass auf den unter 1) genannten Gebäuden die Installation von Photovoltaik-
anlagen problemlos möglich ist. Letztmalig wurde hierzu am 07.04.2018 ein Bürgerantrag 
durch die Junge Union Haan gestellt. Wir sind der Überzeugung, dass die Installation von 
Photovoltaikanlagen auf städtischen Gebäuden durch den hohen Eigenverbrauch beson-
ders sinnvoll ist. Das Nutzungsprofil erlaubt es unserer Ansicht auch, vorerst auf eine 
Speicherlösung zu verzichten, jedoch sollte der nachträgliche Einbau nicht ausgeschlos-
sen sein.  

Vorsitzender: Jens Lemke Gesch.-Führer: Folke Schmelcher

Tel.: 02129 53232       Internet: www.cdu-haan.de       Mail: fr@cdu-haan.de

Konto: DE53 3004 0000 0690 9261 00 Seite 1
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Stadt Haan  
Haupt- und Finanzausschuss Fraktion@GAL-Haan.de 

Rat  

 www.GAL-Haan.de 

 Tel. 02129-6745 

 

Frau Bürgermeisterin Warnecke 

 

 

 Haan, den 16.11.2019 
 
 
Per eMail an: buergermeisterin@stadt-haan.de  
 

 

 

Antrag der GAL-Haan „Bürgerhausareal“ für die Sitzung des HFA am 03.12.2019 und 

die Sitzung des Rates am 10.12.2019 
. 
 
Sehr geehrte Frau Warnecke,  

sehr geehrte Damen und Herren, 

 

für die Haushaltsplanberatungen 2020 in den Sitzungen des HFA am 03.12.2019 und des 

Rates am 10.12.2019 beantragt die GAL-Haan: 

 

„Bürgerhausareal“ 

 

Beschlussvorschlag: 

Die auf Seite 86 unten bis 87 oben des Entwurfs des Haushaltsplans 2020 befindliche sowie 

nachfolgend zitierte Textpassage wird ersatzlos gestrichen: 

 

„Es ist beabsichtigt, im Lauf des Jahres 2020 das Bürgerhausareal an die 

Stadtentwicklungsgesellschaft zu einem marktgerechten Preis zu verkaufen. Hierbei 

können im städtischen Haushalt stille Reserven gehoben werden, die sich positiv im 

Ergebnis niederschlagen. Da die Gesellschaft zunächst noch über keine liquiden 

Mittel verfügt, erfolgt im städtischen Haushalt durch den Grundstücksverkauf kein 

Liquiditätszufluss. Ebenso muss die zu zahlenden Grunderwerbssteuer in Höhe von 

6,5% des Kaufpreises zunächst von der Stadt übernommen werden. Der Erwerb des 

Bürgerhausareals schlägt sich als damit als Forderung in der städtischen Bilanz 

nieder. Durch Cash-Pooling soll verhindert werden, dass die Gesellschaft kurzfristig 

illiquide wird. Verlustausgleiche durch die Stadt werden als Forderungen gegenüber 
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der Gesellschaft ausgewiesen. Eine wesentliche Belastung der Liquidität der Stadt 

durch die Gesellschaft wird nicht angenommen.“ 
 

Begründung: 

Die vorzitierte Passage im Haushaltsplan Entwurf widerspricht dem Beschluss Nr. 5 des 

SUVA in seiner Sitzung vom 29.09.2016 (Vorlage: 61/137/2016).  

So wurde mit dem Beschluss Nr. 5 folgendes beschlossen: 

 

„Die Verwaltung wird beauftragt, auf Basis der Entwurfsplanung und der 

Vermarktungskriterien gemäß der Sitzungsvorlage ein Investorenvergabeverfahren 

vorzubereiten.“ 

 
Hierzu wurde in der Verwaltungsvorlage das weitere Prozedere wie folgt festgelegt: 

 

„Auf Basis dieser Unterlagen ist anschließend ein Investorenvergabeverfahren zur 

Vermarktung des Bürgerhausareals durchzuführen, wobei die dann abgestimmte 

städtebauliche Planung als zwingende Maßgabe bei der Angebotserstellung zu 

berücksichtigen ist.  Nach Ratsbeschluss über die Vergabe an den oder die 

obsiegenden Bieter können diese auf Grundlage der abgestimmten städtebaulichen 

Entwurfsplanung die Bauleitplanverfahren unmittelbar weiterführen und die 

notwendigen Planungsschritte zur Vorbereitung der Offenlagebeschlüsse einleiten.“ 
 

Das nunmehr im Haushaltsplanentwurf beschriebene Vorgehen, insbesondere die Übertragung 

des Bürgerhausareals auf die in Gründung befindliche Stadtentwicklungsgesellschaft Haan 

mbH (StEG), steht nicht nur im Widerspruch mit der aktuell geltenden Beschlusslage, sondern 

basiert bislang auf überhaupt keiner entsprechenden Beschlussfassung. D.h., ein 

entsprechender Grundstückübertragungsbeschluss des im Eigentum der Stadt befindlichen 

Grundstücks mit einer Größe von rund 21.000 m² auf die zukünftige StEG wurde bislang 

nicht von den insoweit zuständigen politischen Gremien beraten, geschweige denn 

beschlossen. Bislang wurde noch nicht einmal eine entsprechende Verwaltungsvorlage, 

welche eine Übertragung des Grundstücks an diese Gesellschaft thematisiert, eingebracht. 

Insoweit handelt es sich bei der vorzitierten Passage im Entwurf des Haushaltsplanes um eine 

Art Vorwegnahme von bislang weder in den politischen Gremien Beratenem, geschweige 

denn Beschlossenem. 
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Zudem können wir – ungeachtet der vorgeschriebenen Vorwegnahme – dieser Passage aus 

Kostengründen nicht zustimmen. Mit der Übertragung des Grundstücks auf die StEG fallen 

sowohl Grunderwerbsteuern als auch Erwerbsnebenkosten (Notar und Gerichtskasse) in 

beträchtlicher Höhe an. Ausgehend von einem marktgerechtem Grundstückspreis für das hier 

in Rede stehende Bauerwartungsland von ca. 250 €/m² - welcher sich in Anlehnung an die 

Grundstückspreise lt. Boris NRW für die bereits erschlossenenen Nachbargrundstücke i.H.v. 

350 €/m² sowie unter Abzug anfallender Erschließungskosten i.H.v. ca. 100 €/m² ergibt - 

würde sich der Geschäftsvorfall wie folgt darstellen: 

 

21.000 m² (ungefähre Grundstücksfläche) x 250 €/m² = 5.250.000 € (marktgerechter 

Kaufpreis) 

davon 6,5 % Grunderwerbsteuer => 341.250 €  

davon 1,5 % Gebühren Notar und Gerichtskasse für die Eintragung => 78.000 € 

 

Somit ergeben sich insgesamt Anschaffungskosten in Höhe von ca. 5.670.000 €, welche in der 

Bilanz der StEG Haan mbH zu erfassen sind.  

Es fallen also – und das ist hier besonders zu beachten – unnötige sowie vermeidbare 

Grunderwerbsnebenkosten in Höhe von ca. 420.000 € an. 

Diese würden nicht entstehen, wenn das Grundstück entsprechend der seit 2016 geltenden 

Beschlusslage im Rahmen eines Investorenwettbewerbs von der Stadt direkt an entsprechende 

Wohnungsbauunternehmen vermarktet würde. 

 

Es ist auch überhaupt nicht ersichtlich, worin der Vorteil einer Übertragung des bereits im 

Eigentum der Stadt stehenden Grundstücks an die zukünftige StEG liegt. Denn die StEG wird 

nach ihrem Satzungszweck selbst keine Wohnungen bauen. Auch sollten die erforderlichen 

Erschließungsmaßnahmen – wie in Fällen der vorliegenden Art üblich – von den Investoren 

selbst erbracht werden, was wahrscheinlich deutlich schneller und für die Stadt auch günstiger 

wäre.  

 

Würde man entsprechend der in Rede stehenden Passage in dem Haushaltsplanentwurf 

verfahren, besteht nach unserem Dafürhalten vielmehr die Gefahr, dass die Schaffung von 

günstigem Wohnraum auf dem Grundstück erschwert würde. Denn letztlich fallen dann die 
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Grunderwerbsnebenkosten doppelt an – und zwar einmal bei der StEG und im Weiteren bei 

den Investoren. 

 

Aufgrund der weder kreditwürdigen, noch für diese Summe liquiden Gesellschaft, soll nach 

den betreffenden Ausführungen im Haushaltsplanentwurf zudem ein Cash-Pool mit der Stadt 

gebildet werden. Dieser ist zum einen risikoreich, weil er einem strengem Fremdvergleich 

standhalten muss, da die Verträge wie unter fremden Dritten abgeschlossen werden müssen. 

Zum anderen belastet er die Stadtverwaltung, die das Geberkonto stellen muss, mit einem 

recht hohem administrativen Aufwand.  

Sollten die Verträge und Vereinbarungen keinem Fremdvergleich standhalten, können sich 

erhebliche steuerliche Auswirkungen ergeben. 

Durch die Verzinsung der Verbindlichkeit durch den Cash–Geber Stadt Haan entsteht 

aufgrund der recht hohen Verbindlichkeit schnell ein Verlust bei der GmbH, welcher zur 

Zahlungsunfähigkeit und Insolvenzantragspflicht dieser führen kann, falls der (alleinige) 

Gesellschafter Stadt Haan nicht nachschießt.  

 

Mit freundlichen Grüßen 

 

 

Andreas Rehm 

für die Fraktion der GAL im Rat der Stadt Haan 

www.gal-haan.de 
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